



MÉMORANDUM

**ÉLECTIONS 2024**

**NE LAISSEZ AUCUN ENFANT DE CÔTÉ !**



**PLATE-FORME  
DROITS DE L'ENFANT**  
DANS LA COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT

## UN AVENIR MEILLEUR COMMENCE PAR LES CHOIX POLITIQUES QUE NOUS FAISONS AUJOURD'HUI.

Ces choix ne sont pas toujours simples ou faciles, mais un avenir meilleur est possible. L'histoire montre que les politiques de solidarité internationale peuvent être à l'origine de changements spectaculaires pour les enfants dans le monde. Par exemple, les taux de mortalité infantile ont été réduits de moitié entre 2000 et 2021 et plus de 2 milliards de personnes ont eu accès à l'eau et aux services d'assainissement depuis 1990 ([UNICEF, Global Outlook, 2024](#)).

Les données montrent clairement que la solidarité internationale est primordiale pour la santé, l'éducation, la nutrition et le bien-être général des enfants. Toutefois, la réalisation d'un futur pour les enfants nécessite des politiques de solidarité internationales qui soutiennent activement les droits des enfants. Ces politiques doivent se concentrer sur l'investissement dans l'éducation, les soins de santé et la protection sociale universels ; elles doivent œuvrer au respect de normes environnementales internationales afin de garantir un monde sûr et durable aux générations futures. Mais ces politiques doivent aussi œuvrer pour faire entendre la voix des enfants et ne laisser aucun enfant de côté.



© UNICEF/UN0832184/Quintero



**-50%**  
DE MORTALITÉ INFANTILE  
ENTRE 2000 ET 2021



**+ DE 2 MILLIARDS  
DE PERSONNES**  
ONT ACCÈS À L'EAU  
DEPUIS 1990

## NE LAISSEZ AUCUN ENFANT DE CÔTÉ !

Les crises majeures auxquelles le monde a été ou est confronté frappent les enfants de plein fouet, aggravant les conséquences déjà graves de la pauvreté chez les enfants et les familles qui vivent dans des pays où les filets de protection sociale sont insuffisants ou inexistantes. Et ils sont nombreux.

**Près de trois enfants sur quatre ne peuvent se réfugier sous aucune protection sociale, ce qui les rend extrêmement vulnérables aux aléas économiques qui les touchent ou touchent leurs parents.**

En 2020, plus de 70 millions de personnes ont basculé dans l'extrême pauvreté, portant leur nombre total à 700 millions<sup>1</sup>. Ce sont d'ailleurs les plus jeunes qui éprouvent en premier lieu les chocs économiques et sociaux du monde.

1. "Poverty and Shared Prosperity 2022: Correcting Course", 2022, International Bank for Reconstruction and Development / The World Bank on <https://openknowledge.worldbank.org>.  
2. "Towards universal social protection for children: Achieving SDG 1.3, ILO-UNICEF Joint Report on Social Protection for Children", 2019, ILO and UNICEF on <https://www.unicef.org>.

Les enfants courent deux fois plus de risque que les adultes de vivre dans l'extrême pauvreté, soit de survivre avec moins de 1,90 dollar par jour, une situation qui concerne environ 356 millions d'enfants. Un milliard d'enfants vivent également dans une pauvreté multidimensionnelle, c'est-à-dire sans accès à l'éducation, à la santé, au logement, à la nutrition, à l'assainissement ou à l'eau. (OIT-UNICEF, 2023<sup>2</sup>)

À l'échelle mondiale, plus de la moitié des personnes vivant dans une extrême pauvreté sont des enfants, alors qu'ils ne représentent qu'un tiers de la population du globe. (Banque Mondiale-UNICEF, 2023)



**356 MILLIONS  
D'ENFANTS**

**VIVENT DANS UNE  
EXTRÊME PAUVRETÉ**

**- DE 1,90\$  
PAR JOUR**

**POUR SURVIVRE**

**1 MILLIARD  
D'ENFANTS**

**VIVENT DANS  
UNE PAUVRETÉ  
MULTIDIMENSIONNELLE**





**244 MILLIONS  
D'ENFANTS**

NON-SCOLARISÉS  
DANS LE MONDE

**98 MILLIONS  
D'ENFANTS**

VOIENT CHAQUE JOUR  
LEUR DROIT À  
L'ÉDUCATION BAFOUÉ  
EN AFRIQUE  
SUBSAHARIENNE



À la pauvreté financière s'ajoute la pauvreté multidimensionnelle avec un milliard d'enfants qui vivent sans accès à l'éducation, à la santé, au logement ou à l'eau. Ce chiffre a augmenté de 15% avec la pandémie.

**L'accès à l'éducation est un des leviers majeurs pour sortir les enfants de la pauvreté.**

Malgré des progrès, on compte toujours 244 millions d'enfants non-scolarisés dans le monde, mais surtout en Afrique subsaharienne, où 98 millions d'enfants voient chaque jour leur droit à l'éducation bafoué<sup>3</sup>. Lorsque l'enseignement maternel ou « pré-primaire » n'est ni obligatoire ni gratuit, les conséquences sur le parcours scolaire des enfants se font sentir avec force. Dans les pays qui ne proposent pas une telle offre, 10% des filles et 9% des garçons ne sont pas scolarisés alors qu'ils sont en âge de l'être.

3. "Out-of-School Rate", UNESCO on <https://education-estimates.org>

**Dans de nombreuses régions du monde, les enfants sont happés dans des conflits, des guerres. Ils sont victimes de violence ou enrôlés dans les combats. La guerre dévaste les droits de l'enfant et les réduit à néant.**

Les Nations Unies estiment qu'entre 2005 et 2022, 315.000 violations graves du droit international humanitaire ont été commises à l'encontre d'enfants dans le cadre de conflits. Les chiffres sont bruts. Brutaux mêmes. Ces violations graves couvrent de terribles réalités : plus de 120.000 enfants tués ou mutilés. Au moins 105.000 enfants recrutés ou utilisés par des forces armées ou des groupes armés. Plus de 32.500 enfants enlevés et 16.000 victimes de violences sexuelles ([UNICEF, 2023](#)<sup>4</sup>).

Dans ce contexte, les enfants, et leurs familles, prennent la fuite. Pour échapper à la violence et trouver la sécurité. Mais les routes de l'exil sont elles-mêmes jalonnées de brutalités. En 2021, environ 36,5 millions d'enfants avaient subi un déplacement contraint en raison de conflits, de violences ou de persécutions. Les enfants, qui représentent moins d'un tiers de la population mondiale, comptent pour plus de 40% des réfugiés dans le monde. Ils sont donc très nombreux à fuir, et à chercher une protection et un avenir meilleur dans d'autres pays que le leur.

4. "More than 300,000 grave violations against children in conflict verified worldwide in past 18 years", 2023, UNICEF on <https://www.unicef.org>.

5. "La Situation des enfants dans le monde 2021, Dans ma tête. Promouvoir, protéger et prendre en charge la santé mentale des enfants" 2021, UNICEF sur <https://www.unicef.org/reports/state-worlds-children-2021>



**315.000**  
**VIOLATIONS GRAVES**  
CONTRE DES ENFANTS



**40%**  
**DES RÉFUGIÉS**  
SONT DES ENFANTS

En 2020, près d'un enfant sur trois vivant en dehors de son pays de naissance est un enfant réfugié ; pour les adultes, cette proportion est inférieure à 1 sur 20 (UNICEF, 2022<sup>6</sup>).



**1 ENFANT SUR 3**

VIVANT EN DEHORS  
DE SON PAYS  
DE NAISSANCE

**EST RÉFUGIÉ**



**1 ADULTE SUR 20**

VIVANT EN DEHORS  
DE SON PAYS  
DE NAISSANCE

**EST RÉFUGIÉ**

L'impact des crises humanitaires sur la santé mentale des enfants et des jeunes est très variable. Certains enfants seront résilients mais d'autres connaîtront une détresse extrême et durable<sup>5</sup>.

La souffrance psychique touche de nombreux jeunes, qu'ils aient été ou non, pris dans l'étau de la guerre et des conflits. Plus d'un adolescent sur sept dans le monde, âgé de 10 à 19 ans, vit avec un trouble mental diagnostiqué.

Face à la profondeur du drame que traversent des millions d'enfants dans le monde, l'aide publique au développement (APD) est un outil primordial. Car cette aide peut être directement perçue par les plus vulnérables, ou par des secteurs qui contribuent à leur bien-être. L'aide au développement a fait ses preuves. Elle a aidé à réduire la mortalité infantile et à augmenter l'accès des enfants – en particulier des filles – à l'éducation.

Pourtant, le pourcentage du Revenu national brut que la Belgique alloue à l'aide publique au développement stagne invariablement depuis dix ans. Avec 0,45%, l'aide publique au développement belge est encore très loin de l'objectif international de 0,7%.

6. "Worldwide, about 43.3 million children had been displaced as a consequence of conflict and violence as of the end of 2022", UNICEF on <https://data.unicef.org/>



# POUR LES ÉLECTIONS EUROPÉENNES, FÉDÉRALES ET RÉGIONALES DE JUIN 2024, LA PLATE-FORME DROITS DE L'ENFANT DANS LA COOPÉRATION ET SES PARTENAIRES<sup>7</sup> PLAIDENT POUR LA MISE EN ŒUVRE DES RECOMMANDATIONS SUIVANTES :

## NIVEAU INTERFÉDÉRAL

---

- Offrir aux garçons et aux filles, en Belgique et au niveau international, des espaces de participation sûrs pour s'informer, échanger et agir sur les Objectifs de développement durable et les droits de l'enfant.



## NIVEAU FÉDÉRAL

---

- Adopter une trajectoire de croissance pour l'aide publique belge au développement, afin que celle-ci atteigne 0,7% du revenu national brut d'ici 2030.
- Investir dans les priorités des Objectifs de développement durable, notamment la protection sociale, les soins de santé et l'éducation inclusive de qualité.
- Continuer à plaider pour la mise en œuvre des lois et normes internationales déjà en place pour protéger les enfants en temps de guerre.
- Contribuer de manière significative au financement climatique international.
- Assurer la consultation des enfants et des jeunes des pays partenaires de la coopération au développement.

---

7. Prendre le parti des enfants, Mémoire de la CODE, KIRECO et UNICEF Belgique pour les élections de juin 2024 : <https://www.unicef.be/fr/news/memorandum-droits-de-lenfant-pour-les-elections-de-juin-2024>.

## NIVEAU DES ENTITÉS FÉDÉRÉES

- Renforcer l'éducation à la citoyenneté mondiale et solidaire auprès de tous les enfants, y compris les plus exclus, dès la maternelle.
- Faire cesser toute exportation d'armes lorsqu'il existe un risque qu'elles puissent être utilisées pour commettre ou faciliter des violations ou des atteintes graves en matière de droits humains, de droits de l'enfant, ou de droit international humanitaire.

## NIVEAU EUROPÉEN

- Veiller à ce que les droits et les besoins spécifiques des enfants soient au centre de l'action extérieure et la programmation de l'UE, tant sur le plan humanitaire que sur celui du développement.



© UNICEF/UN071708/Chudeau



### MEMBRES DE LA PLATE-FORME

